『トロツコ』を読む

〈斷續してゐ〉る世界に佇むこと -

池

上

貴

子

はじめに

稿〉を〈書改めた〉ものだという。® 載された。瀧井孝作の証言によれば、当時芥川と交流があり〈澄 **江堂連中の一人〉であった力石平蔵から〈貰受けた五六枚の原** 『トロツコ』は、大正十一年三月一日発行の雑誌「大観」に掲

路を独り、必死の思いで走り帰ることとなった少年の日の思い出 乗り込み、怒鳴られ逃げ出すなどするが、ある日、二人の若い土 を、東京に出て妻子をもった今も良平は時折思い出す、という内 の夕闇迫る中、良平は突然土工に帰るよう告げられる。〈薄暗い〉 工の許可を得て念願のトロッコを押す手伝いを許される。三人は 参する。一度だけ、土工のいない隙に子ども達だけでトロッコに 始まった頃。八歳の少年、良平はトロッコに憧れ、工事現場に日 トロッコを押し、時に乗り込みながら峠を越えていくが、道半ば 作品の時代背景は〈小田原熱海間に、軽便鉄道敷設の工事〉 が

をおいており、最も主要な読みとしては田近洵一の説である少年 容である。 従来の『トロツコ』論では、視点人物である良平の物語に主眼

「作中人物の知覚と体験」の「媒介者」である〈局外の語り手〉 する出来事」としての〈物語〉に着目し、「語るという行為それ と、〈作者という人格〉とを〈峻別〉していたように、またジェ 法」が「良平の心理を印象的に描写」していると評価している。 ラール・ジュネットが、「誰かが何事かを語ることによって成立 れに伴う主人公(良平)の心理の反映とを一セットにする構成 主人公の心理を重視する傾向があり、岡崎晃一は「場面転換とそ 郷回想」という対比構造の指摘もある。。特に国語教育分野では、 着目した高橋龍夫の、良平をめぐる「故郷喪失」者ゆえの「故 しかし、かつてF・シュタンツェルが、作品の分析において、

れよう。。他にも、近代化に巻き込まれた都市労働者の内向性に

の「初めての他者経験」、すなわち自我と他者性の問題が挙げら

挑発している。

確かに『トロツコ』は、

その時代背景として、明治四十年の豆

て、読みが全く変わってくることにあるのではないか。の作品の奥深さは、良平と語り手のいずれに視点を置くかによっ自体が問題となる」と提起したように、この『トロツコ』という

川はこの作品を若年層向けに書いてはいない。®大正十一年二月し、少年の視点や心情を読みとろうとする。しかし、そもそも芥たとえば多くの先行論文は、『トロツコ』を少年の物語と見な

とあるように、依頼原稿であった。十六日の佐々木茂索宛書簡では「岡の為に大観へのせるつもり」

とも思はず 中央公論向きの小説一篇草しては如何 (以下、岡の為に大観へのせるつもり、君も僕に小説を書かせる位何その後ボクも大芸先生にかぶれ今夜一夜に小説一篇を作った

傍線は論者による)

佐佐木茂索へ、君も「中央公論向きの小説一篇草しては如何」と「大観」の性格を踏まえたという自覚があったのだろう。友人のや歴史の関心が高い知識人層対象の雑誌と窺えよう。芥川はその神ば、タイトルは「日本の學風に現れたる亡國的傾向」「海軍軍主宰の総合雑誌である。たとえば『トロツコ』掲載号の目次をみあった。「大観」は、大政治家であり教育者でもあった大隈重信が川の友人の岡栄一郎は、劇作家にして当時「大観」編集者で芥川の友人の岡栄一郎は、劇作家にして当時「大観」編集者で

う描写がある。時代の変わり目に存在してしまった者が無意識にも関わらず、その行為を「当然すぎる程当然だつた」と共感し合いとえば成立年の近い『お富の貞操』(大十一・五)をみれば、たとえば成立年の近い『お富の貞操』(大十一・五)をみれば、たとえば成立年の近い『お富の貞操』(大十一・五)をみれば、にという新公とが、互いにその行為の〈動機〉がわからないにた」という新公とが、互いにその行為の〈動機〉がわからないになる。しかし、この作品が明治という時代を意識した作品かといいる。しかし、この作品が明治という時代を意識した作品かといいる。しかし、この作品が明治という時代を意識した作品かといいる。

的作品」かは今は置き、視点人物の良平が、弟たちや土工と行動の解釈などありで、学ぶところは多い。だが、これらが「私小説輔の半生』といった「私小説的作品」の先駆けと見なす平岡敏夫ろう。『トロツコ』を大正十二年以降に続く「保吉物」『大導寺信一方で少年時代の普遍的かつ回顧的な作品と捉えるのも早計だ

きずる孤影の流れを汲むものではあるまいか。そしてそのモティあり、内的な意味ではむしろ『孤独地獄』(大五・四)の禅超が引沈する『蜘蛛の糸』(大七・七)の犍陀多に見いだされるもので

『羅生門』(大四・十一)の下人や、誰も見えない〈暗やみ〉に浮

られていることに注目したい。その構成はむしろ、雨やみに佇むを共にしながら、常に〈たつた一人〉で佇んでいるかのように語

感じ取る、いわば時代と向き合う気概といったこの共感的な態度

は、『トロツコ』には展開されていない。

ーフは、やがて晩年の「歯車」(昭二・六)における「僕」の孤

独へとたどり着く。

平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。 平少年の視点の差異についてアプローチしてみたい。

一 『トロツコ』をめぐる二つの領域

らかにされている。 定は小田原熱海間に軽便鉄道敷設工事が始まった年と、読者に明定は小田原熱海間に軽便鉄道敷設工事が始まった年と、読者に明先述したように、『トロツコ』の冒頭において、作品の時代設

の八つの年だつた。 小田原熱海間に、軽便鐵道敷設の工事が始まつたのは、良平

いることである。時代設定と少年の年を並置することで、必然的興味深いのは、良平が「八つの年だつた」とここで宣言されて

に作品には二つの領域が発生していよう。

作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。 作品を読み進めていくうえで重要と思われる。

、通ら加機は、以下のようとをひてきたようであった。 、では疑いえないだろう。®だが、「八つの年」の良平が工事現場 とえば「軽便鐡道敷設の工事」についていえば、西洋と肩を並べ とえば「軽便鐡道敷設の工事」についていえば、西洋と肩を並べ とえば「軽便鐡道敷設の工事」についていえば、西洋と肩を並べ とえば「軽便鐡道敷設の工事」についていえば、西洋と肩を並べ はいれていたが映えに、政治的・歴 とえば「軽便鐡道敷設の工事」についていえば、西洋と肩を並べ とえば「軽便鐡道敷設の工事」についていえば、西洋と肩を並べ はいれていたが展開しようとする

----といつた所が、唯トロツコで土を運搬する----それ良平は毎日村外れのへ、その工事を見物に行つた。工事をへ通う動機は、以下のように極めて単純なものであった。

ツコで土を運搬する」という運動であり、〈トロツコ〉そのもの語り手は冒頭において、良平少年が執着しているのは「唯トロ

が面白さに見に行つたのである。

〈記憶〉、すなわち良平少年の〈物語〉に集約されていることを見えて〈物象〉という表現を選ぶことで、作品が〈物象〉をめぐるう言葉であり、その言語選択をした三島の感性の鋭さである。あ夫の評価を想起することもできよう。®肝心なのは〈物象〉といはる記憶を描」き、「人生の象徴」へ引き上げたという三島由紀だと告げているのである。そこに、「トロツコといふ物象にまつだと告げているのである。そこに、「トロツコといふ物象にまつ

待する良平の物語とは別の物語を受け取ることになる。の子どもの視点に接続することで、「大観」(現実の)読者層が期化するのである。さらに、語り手の語りを受け取る読み手が、こ象)にただ引き寄せられる八歳の少年の眼を通して語ることで無はまつわる歴史的・文化的・政治的なコードの読み取りを、〈物抜いていたのではないか。◎実際、語り手は、軽便鉄道敷設工事

トロツコの上には土工が二人、土を積んだ後に佇んでゐる。景に本来あるはずの作業の目的(意味)を読み取らせない。景に本来あるはずの作業の目的(意味)を読み取らせない。その背たとえば、山から下りてくるトロッコやそれに携わる土工の動

ろう。

、)、トロツコは山を下るのだから、人手を借りずに走つて來る。

----良平はそんなけしきを眺めながら、土工になりたいと思り、細い線路がしなつたり(A) 媚るやうに車臺が動いたり、土工の半天の裾がひらついた

つた事がある。(B)

せめては一度でも土工と一しよに、トコツロへ乗りたいと思

ふ事もある。(B)

トロツコは村外れの平地へ來ると、自然と其處に止まつてし

まふ。(A)

か、その線路の終點へ車の土をぶちまける。(A)と同時に土工たちは、身軽にトロツコを飛び降りるが早い

始める。(A) それから今度はトロツコを押し々々、もと來た山の方へ登り

のである。(B) 良平はその時乗れないまでも、押すことさへ出來たらと思ふ

と願う、主観的な少年の欲望(B)であり、その両者の切断であ〈物象〉としての運動そのもの(A)と、トロッコに関わりたいむしろ、ここで語られているのは、トロッコや土工の存在や

表象から恣意的に物語を紡いでゆこうとする少年の主観的世界がっを用いて区別されることで、交わらない。ここに、〈物象〉のたトロッコがあり、一文ごとに区切られながら、あるいはダッシわり、自分の欲望に引き寄せようとする少年の心理が語られる。たトロッコがあり、一方の語り(B)では、そのトロッコに関点こそが重要だろう。語り(A)では〈物象〉として切り取られば、語り手の語りが、完全には少年の視点に同化していない特に、語り手の語りが、完全には少年の視点に同化していない

なるだろう。 であび上がってくるのではないか。それについて片山恒雄は、ト浮かび上がってくるのではないか。それについての次の一文が、良平の心的世界を語ったものとの」だと論じる。。この指摘を参照すれば、工事現場を眺める良の」だと論じる。。この指摘を参照すれば、工事現場を眺める良の」だと論じる。。この指摘を参照すれば、工事現場を眺める良の」だと論じる。。 であり、「文首の額縁部を支配する八歳出して典型化したもの」であり、「文首の額縁部を支配する八歳出して典型化したもの」であり、「文首の前にではないから、日本について片山恒雄は、ト浮かび上がってくるのではないか。それについて片山恒雄は、ト

事がある。

れないまでも押す事さへ出来たら」と、良平の欲望〈B〉は前景「せめては一度でも土工と一しよに、トロツコへ乗りたい」、「乗らう。この再構築された〈けしき〉を前に、「土工になりたい」、の語〉として切り取っていることが明らかだろう。〈けしき〉としま)として切り取っていることが明らかだろう。〈けしき〉としき)としまである。(けしき)としまでは、いわばトロッコの運動や「細い線路」といった〈物象〉を、〈け上、いった(物象)を、〈け上、いった(物象)を、〈け上、いった(神)のでは、いった(神)のでは、いった(神)のでは、いった(神)のでは、いった(神)のでは、いった(中)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いった)のでは、いった(中)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった)のでは、いった(いった)のでは、いったりは、いったりは、いったりは、いったりは、いったりは、いった)のでは、いったりはいいんりは、いったりは、いったりは、いったりは、いったりは、いったりは、いったりは、いったりは、いっ

しき〉とを語り分けており、良平の認識は絶えず相対化されてい読み手に暗示するものの、〈物象〉としての〈トロツコ〉と〈け語り手は、良平においてトロッコとの〈物語〉が始まることを

は留意しておきたい。いての語りが、少年の物語に解消されないまま並行していくことくことになる。このように、〈物象〉としての〈トロツコ〉につ

一〈薄明りの中〉の一回性

ってみると、珍しく土工がいない。弟」、や、「弟と同じ年の隣の子供」とともにトロッコ置き場に行まて、場面は「二月の初旬」の「或夕方」、良平は「二つ下の

良平はこの音にひやりとした。ロツコは三人の力が揃ふと、突然ごろりと車輪をまはした。下三人の子供は恐る恐る、一番端にあるトロツコを押した。下が、その外は何處を見ても、土工たちの姿は見えなかつた。トロツコは泥だらけになつた儘、薄明るい中に並んでゐる。

名詞に内在する「個体的人間特性」の読み取りの拒否があると島でい点も併せて考えるべきだろう。その語り手の態度には、固有ない点も併せて考えるべきだろう。その語り手の態度には、固有ない点も併せて考えるべきだろう。その話はず、固有名さえ与えられていよう。条件としての「三人の力が揃ふと」という言葉が、このリアリティーを下支えしていることにも注目したい。葉が、このリアリティーを下支えしていることにも注目したい。楽が漢然とした「けしき」として眺めていた静止画面が、突然、平が漠然とした「けしき」として眺めていた静止画面が、突然、平が漠然とした「けしき」として眺めていた静止画面が、突然、平が漠然とした「はいいたいにない。

ずれをみせている。少年が初めて憧れの「トロツコ」に乗り込と、実際の「トロツコ」の描写とは、いわば温度差とでもいった「弟」たちよりも「トロツコ」に視点を集中させる良平の主観

トロツコは最初徐ろに、それから見る見る勢よく、一息に線み、滑り出す場面の語りからもそれは窺えよう。

薄暮の風、足の下に躍るトロツコの動揺、――良平は殆有頂分かれるやうに、ずんずん目の前へ展開して來る。顔に當る路を下り出した。その途端につき當りの風景は、忽ち両側へ

しかしトロツコは二三分の後、もうもとの終點に止ま天になつた。

るた。 しかしトロツコは二三分の後、もうもとの終點に止まつて

と語り、〈物語〉の進行を断つのである。運動の果てに動力が尽い。語り手は「トロッコ」とのつながりや一体感を感じ取り、「有頂天」になっているが、それはあくまでも束の間の一体感し確かに良平は、「トロッコ」とのつながりや一体感を感じ取り、「有頂天」になっているが、それはあくまでも束の間の一体感し、「全球少年の一体化したかのような高揚感を改行で分かっている。のおり、、良平には「トロッコが生き物のように輝いてみえた」のでおり、良平には「トロッコが生き物のように輝いてみえた」のでおり、良平には「トロッコが生き物のように輝いてみえた」のでおり、人物語〉の進行を断つのである。運動の果てに動力が尽いない。

『トロツコ』を読む ――

〈斷續してゐ〉る世界に佇むこと —

ろその物語の切断の現場に立ち会うこととなる。見ようとし、続けようと望む物語に最後までは寄り添えず、むしきた〈物象〉の状態を眼前にすることで、読み手は、良平少年が

良平の方は、「泥だらけになつた儘、薄明るい中に並んでゐ」

内に」、再び〈良平の物語〉は切断される。興味深いのは、今回一度押すぢやあ。」と押し上げにかかるが、「まだ車輪も動かないに佇む存在である。そしてトロッコに関わろうと、「さあ、もうるトロッコをやや擬人化して捉え、彼自身もその「けしき」の中

は人為的な介入が切断をもたらす点である。

「この野郎!誰に斷つてトロに觸つた?」

良平は年下の二人と一しよに、もう五六間逃げ出してゐた。の高い土工が佇んでゐる、――さう云ふ姿が目にはひつた時、其處には古い印半天に、季節外れの麥藁帽をかぶつた、背

コを見ても、二度と乗つて見ようと思つた事はない。――それぎり良平は使の歸りに、人氣のない工事場のトロツ

ような形で想起されていくこととなる。ージとして切り取られ、無意識下に潜み、〈現在の良平〉に次のという。この「薄明りの中」のたった一度の経験は、瞬間のイメた体験が、良平をして「二度と乗つて見ようと」思わせなかったただの恐怖とは異なり、断りもなしに触れたという禁忌を侵しただの恐怖とは異なり、断りもなしに触れたという禁忌を侵し

りした記憶を残してゐる。薄明りの中に仄めいた、小さい黄唯その時の土工の姿は、今でも良平の頭の何處かに、はつき

らい。い変藁帽、――しかしその記憶さへも、年毎に色彩は薄れるい変藁帽、――しかしその記憶さへも、年毎に色彩は薄れる

につながる何ものかを読み手に読み取らせようとしている。明滅を相対的に語り、回想の中から少年と成年の二人の〈良平〉は明確ではない。語り手だけが、その漠としたイメージや記憶のつながるものとして選び、〈記憶〉として想起するのかについて回想する〈現在の良平〉もまた、語り手によって再構築された回想する〈現在の良平〉もまた、語り手によって再構築された

三 〈何時までも〉と〈薄ら寒い海〉

「十日余り」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「田子の」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「田子の」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「十日余り」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「十日余り」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「十日余り」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「十日余り」前の「記憶」とはなぜか切断されている。 「十日余り」前の「記憶」とはなぜか切断されている。

良平の「若い土工」への認識の甘さは、良平の執着があくまで良平の「若い土工」への認識の甘さは、良平の執着があくまで、日本のとして語られているのである。 そもそも良平は、「俯向きにトロッコを押した儘」の男たいる。 そもそも良平は、「俯向きにトロッコを押した儘」の男たいる。 そもそも良平は、「俯向きにトロッコを押した儘」の男たいる。 そもそも良平は、「俯向きにトロッコを押した儘」の男たいる。 それを はいまのとして語られているのである。

「好いとも。」

印象付けようと意図した」(島田・前掲論文)、「若い男を外見上 る。質だが、「『良平』を卓立させ」、他の登場人物との「精神的な が無かったことを意味している」(岡崎)など多く指摘されてい の特徴で表しているのは、良平と彼らとの間に精神的なつながり つながり」を語らない語り手の目的は、おそらく、少年の認識を この語りの効果については、「『良平』を卓立させ、読者に強く

外界から遮断することによってこそ語れる世界があるためではな

あがらせていく機能をもっている。たとえば次の土工との対話は 構成する一要素にすぎない。そして語り手は、その純粋な少年の いては「思つた通り快い返事」をするような、自分の〈物語〉を のであり、「弟」たちや、「若い二人の土工」は、少年の認識にお 「トロツコ」にいかに関わり続けるかが、当面の最重要関心事な 〈物語〉がいかに脆弱で不安定なものであるかを、一方で浮かび これまで見てきたように、八歳の少年である良平にとって、

うとうこらへ切れずに、怯づ怯づこんな事を尋ねて見た。 りも腰を起したぎり、黙黙と車を押し續けてゐた。良平はと 内心氣がかりでならなかつた。が、若い二人の土工は、前よ 「もう押さなくとも好い。」――良平は今にも云はれるかと 何時までも押してゐて好い?」

良平の〈内心〉と現実との齟齬を露呈しているだろう。

かび上がらせていくのである。

た 二人は同時に返事をした。良平は「優しい人たちだ」と思つ

と表現し、暗に相対化していることは看過できない。 年は無自覚だが、〈語り手〉だけは良平の問いかけを「こんな事」 綻び始めていよう。この問いが現実では不可能であることに少 はたして「何時まで」のことなのか。すでに少年の主観的世界は 無期限の約束を土工に持ちかけている。この「何時までも」とは 平は「こらへ切れず」、「何時までも押してゐて好い?」という、 かつて怒鳴られてトロッコと引き離された体験から、ここで良

期限の約束をあっさり交わす人間を、「優しい人たち」と都合よ 関係を読み取らせていく。その一方で、「何時までも」という無 という土工の無個性を語ることで、彼らの根本的なところでの無 く受け取る良平のひとり合点や、認識の甘さもその読みの中で浮 さらに語り手は、「黙黙と車を押し続け」、「同時に返事をする」

平をめぐる語りにおいて重要なキーワードだろう。「何時までも」 えていく。繰り返されるこの「何時までも」という言葉は、良 り路の方が好い、何時までも押させてくれるから」と肯定的に捉 トロッコに関わり続け、進み続けることだけを一心に願ってお 良平は本来なら苦しいはずの「蜜柑畑」の急勾配さえも、「登 その認識に疑いをはさむことさえない。 方、その間にも語り手は、「急勾配になった」「急に線路は下

ッコの物象としての描写をさし挟んでいく。この語りは、「何時りになつた」と、線路の変化とともに運動と静止を繰り返すトロ

までも」続くことを前提とする〈良平の物語〉を一方で相対化

び乗ることを許され、「ひた辷りに線路を走り出した」、爽快な場し、作品世界を不安定な状態にしている。それは、トロッコに飛

面においても同様であろう。

れば、歸りに又乗る所が多い」――さうも考へたりした。孕ませながら、當り前の事を考へた。「行きに押す所が多け「押すよりも乗る方がずつと好い。」――良平は羽織に風を

メージが潜在しているということは、「何時までも」トロッコをッコとともにありたいという〈良平の物語〉の底に「歸り」のイが多い」と、良平が「考へた」ことである。「何時までも」トロ注目したいのは、「行きに押す所が多ければ、歸りに又乗る所

はいない母が開かた。 に同ちに見せり頂には、だり焦しをとその路をやつと登り切つたら、今度は高い崖の向うに、廣々が生じることとなる。 改めて「歸り」の問題が少年の意識に上った時、その心象に亀裂押していいという〈物語〉が揺らぎを含んでいることであって、

「海」が、「廣々と」した「薄ら寒い海」と表されたことにより、すぎたという距離感だけではない。良平の目を通して語られる海が開けたことで「急にはつきりと感じられた。と薄ら寒い海が開けた。と同時に良平の頭には、余り遠く來と薄ら寒い海が開けた。と同時に良平の頭には、余り遠く來

して次第に良平は追い詰められていく。亀裂を「薄ら寒い海」という言葉で明らかにしたのであろう。そ読み取られるのである。語り手は少年の純粋な心象に忍び込んだ少年の内に生じた〈帰れない〉可能性についての感知と怖れとが

は、勿論彼にもわかり切つてゐた。「もう歸つてくれれば好い。」――彼はさうも念じて見た。が、「もう歸つてくれれば好い。」――彼はさうも念じて見た。が、し良平はさつきのやうに、面白い氣もちにはなれなかつた。

車は海を右にしながら、雜木の枝の下を走つて行つた。

らも良平の自己認識との差異を読み手に印象付けていく。もわかり切つてゐた」と語ることで、土工たちと同行していながに置かれた少年には「もう歸つてくれれば好い」という他力本願に置かれた少年には「もう歸つてくれれば好い」と言えない状況にもわかり切つてゐた」のである。「帰りたい」と言えない状況にもわかり切つてゐた」と語ることで、土工たちと同行していなが「何論彼に置かない。「行く所「帰りたい」という気持ちを良平は土工に言わない。「行く所

り手が「勿論彼にもわかり切つてゐた」と語ることで、希望的観ロッコがどこへ「行きつ」くのか少年はわからない。しかし、語に苛立ちながらも、この少年の認識が、いまだ「行きつ」けば帰にす立ちながら、この少年の認識が、いまだ「行きつ」けば帰しかしながら、この追い詰められていく良平の語りで考えるべしかしながら、この追い詰められていく良平の語りで考えるべ

〈たつた一人〉ということの不安

して「西日の光が消えかかつてゐる」のを見た少年の切迫感を、 良平は、「車に手をかけてゐても、心は外の事を考へてゐた」。そ 作品内の時間は瞬く間に過ぎ、ついに日が暮れ始める。もはや

語り手はたくみに捉えていく。

では動かないのを承知しながらうんうんそれを押して見た けてもゐられなかつた。トロツコの車輪を蹴て見たり、 「もう日が暮れる。」――彼はさう考へると、ぼんやり腰か

〈歸る〉ことばかり気にしている良平は、「行く所まで行きつ - そんな事に氣もちを紛らせてゐた。

てゐた」結論にも苛立っている。トロッコはいまや、〈歸る〉上 での絶対的な手段にもなっていた。動かないとわかっていながら かなければ、トロツコも彼等も歸れない」という、「わかり切つ

るのである。

手は、次の段落で突然、〈少年の物語〉を崩壊させる。 しかし、良平の帰りたいという思いに寄り添うかにみえた語り にする少年の寄る辺なさを語っていよう。

動かしてみようとする「氣もちの紛らせ」方は、トロッコを頼み

所が土工たちは出て來ると、車の上の枕木に手をかけなが

『トロツコ』を読む ――〈斷續してゐ〉る世界に佇むこと:

ら、無造作に彼にかう云つた。 「われはもう歸んな。おれたちは今日は向う泊りだに。」

者」とのコミュニケーション不通説が今一つ認めがたいのは、良 岡・前掲論文)などと読まれてきた。しかし、一連の「土工=他 だ説も散見され、「若さ故の無自覚・無分別と読むのが自然」(平 は田近純一(前掲論文)だが、一方で土工たちの人格に踏み込ん れの切り出しである。これを〈初めての他者経験〉と解釈したの ともに行って帰ると信じていた良平にとってあまりに唐突な別 「あんまり歸りが遅くなると、われの家でも心配するずら。」

手は、良平に批判的な発言をさせるほど、土工たちの内面を語っ る。だからこそ、次のような心的状況に特化した語りが展開しう く、自分の置かれた状況を忽然と悟る良平の〈孤立〉した姿であ かったといえるからだ。語られているのは他者との関係ではな てきておらず、両者のコミュニケーションを展開する意図などな 一切語られていない点にある。トロッコを押す道中における語り

になつた。が、泣いても仕方がないと思つた。泣いてゐる場 れを今からたつた一人、歩いて歸らなければならない事、 の暮母と岩村まで來たが、今日の途はその三四倍ある事、そ ――さう云ふ事が一時にわかたのである。 良平は殆泣きさう 良平は一瞬間呆氣にとられた。もう彼是暗くなる事、去年 平が土工に食い下がったり、あるいは恨みに思うといった心情が

(注:原文の脱字について、以下の引用は〈わかつた〉と記す。)たやうな御時宜をすると、どんどん線路傳ひに走り出した。合ではないとも思つた。彼は若い二人の土工に、取つて附け

をの状態なのである。 その状態なのである。 語り手は、先の「薄ら寒い海」が開けたと同様、この場面で を「共進作に」切断され、呆然として孤立せざるを は、今一時にわかつた〉少年の認識の果ての状態である。すなわち、 というである。ここで語られているのは、 というにかかった)が開けたと同様、この場面で をの状態なのである。

読み手は寄り添っていくことになる。中に線路の側を走り続けるのであり、その少年の恐怖と焦燥感に中に線路の側を走り続けるのであり、その少年の恐怖と焦燥感にもできない〉ほどの少年の戦慄が内在する。ゆえに良平は無我夢を暗くなる」中で、「今からたつた一人」になる。「泣いても仕方是暗くなる」中で、「今からたつた一人」になる。「泣いても仕方帰趨の明白だったはずの認識が、根底から崩れ去った後、「彼帰趨の明白だったはずの認識が、根底から崩れ去った後、「彼

(中略)側へ抛り出す次手に、板草履も其處へ脱ぎ捨ててしまつた。側へ抛り出す次手に、板草履も其處へ脱ぎ捨ててしまつた。の菓子包みが、邪魔になる事に氣がついたから、それを路良平は少時無我夢中に、線路の側を走り續けた。その内に懐

れ闇

!の語りにおいて、更に踏み込むかたちでその内実が明らかにさ

竹藪の側を駈け抜けると、夕焼けのした日金山の空も、もう

線路をひた走りながら、土工たちから受け取った「菓子包み」はり必死に駈け續けたなり、羽織を路側へ脱いで捨てた。今度は着物までも、汗の濡れ通つたのが氣になつたから、やきと還りと變るせゐか、景色の違ふのも不安だつた。すると火照りが消えかかつてゐた。良平は愈氣が氣でなかつた。往

を捨てることで、もともと希薄であった彼らとの関係性を無に帰

その少年が抱く〈不安〉は、わずかな日の光も沈もうとする夕たいる行為と併せて語られることでより深く読みとられているが、これは視角の異なる復路ゆえの錯覚だけを語っているのではなかるう。良平の見る「景色が違ふ」のは、これまで既定の前提と思い込んでいた〈還るための復路〉が失われ、「たつた一人」で思い込んでいた〈還るための復路〉が失われ、「たつた一人」で思い込んでいた〈還るための復路〉が失われ、「たつた一人」で思い込んでいた〈還るための復路〉が失われ、「たつた一人」で思い込んでいた〈還るための復路〉が失われ、「たつた一人」であた。「往きと還りと變るせゐか、景色の違ふのも不安だ良平は走る。「往きと還りと變るせゐか、景色の違ふのも不安だ良平は走る。「往きと還りと變るせゐか、景色の違ふのも不安だ良平は走る。「往きと還りと變るせゐか、景色の違ふのも不安だ良平は大い。

いても走つて行つた。へ助かれば。」――良平はさう思ひながら、辷つてもつまづ密柑畑へ來る頃には、あたりは暗くなる一方だつた。「命さ

か。ならば良平のこの心情は切実であり、決して「不自然」なもか。ならば良平のこの心情は切実であり、決して「不自然」なもた、この心情描写を西原千博は、「不自然」だとし、少年の不安は「かなり漠然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漠然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漢然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漢然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漢然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漢然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漢然」としたものと評する。だが、〈還り〉を前提とは「かなり漢然」という言葉でその覚醒を表現しており、この覚醒から戦慄の深化が「命さへ助かれば」との考えを生じさせたのではないで、語り手はあえて「から関係」なもの深化が「命さへ助かれば」との考えを生じさせたの心情から捉えていて、話り手はあえている。

要な読みに重なり、読み手に返されていくこととなる。 世、おそらく作者の意図するところでもあろう。暗闇で「たつたは、おそらく作者の意図するところでもあろう。暗闇で「たつた感情の表出として読みとるかもしれない。同時に、そうした読み感情の表出として読みとるかもしれない。同時に、そうした読み感情の表出として読みとるかもしれない。同時に、そうした読み感情の表出として読みとるかもしれない。

ほどけず、走り続けていく。 続けた良平は、ようやく村へたどり着くが、村に入っても緊張は善さて、作品に戻ると、泣くこともできずに「無我夢中」で走り

るい家の前を走り過ぎた。と聲をかけた。が、彼は無言の儘、雜貨屋だの床屋だの、明良平が喘ぎ喘ぎ走るのを見ては、「おいどうしたね?」など共戸端に水を汲んでゐる女衆や、畑から歸つて來る男衆は、井戸端に水を汲んでゐる女衆や、畑から歸つて來る男衆は、

そして、ついに良平は家の門口に駆け込み、家内の者は少年を端で影絵のごとく流れ去る「けしき」として語っていく。家々を「明るい家」とのみ表現することで、あたかも少年の目の衆」や「男衆」、そして「雑貨屋だの床屋だの」、「走り過ぎた」良平は村人の問いかけに「無言の儘」であり、ここでも他者と良平は村人の問いかけに「無言の儘」であり、ここでも他者と

ではの家の門口へ駈けこんだ時、良平はたうとう大聲に、 と泣き出さずにはゐられなかつた。 その違い路を駈け通して来た、今までの心細さをふりしかし彼は何と云はれても、泣き立てるより外に仕方がなかしかし彼は何と云はれても、泣き立てるより外に仕方がなかしかし彼は何と云はれても、泣き立てるより外に仕方がなかしかし彼は何と云はれても、泣き立てるより外に仕方がなかしかし彼は何と云はれても、泣き立てるより外に仕方がなかった。 で、一時に父や母を集まらせた。殊に母は何とか云ひながら、良平の體を抱へるやうにした。が、良平は手足をもがきら、良平の體を抱へるやうにした。が、良平は手足をもがきのた。 ながら、の遠い路を駈け通して来た、今までの心細さをふりつた。 あの遠い路を駈け通して来た、今までの心細さをふりつた。 しかし彼は何と云はれても、泣き立りない気もちに しかしながら、かくら大聲に泣き續けても、泣き足りない気もちに 返ると、いくら大聲に泣き續けても、泣き足りない気もちに 迫られながら、…………

囲み大騒ぎとなる。

族も理解できないこの「心細さ」は、そのまま読み手に根源的な方がなかつた」とのみ語るほかない。両者が言語化を断念し、家方がなかつた」とのみ語るほかない。両者が言語化を断念し、家店めて表現しようとする。『にも関わらず、その理由である「泣詰めて表現しようとする。』にも関わらず、その理由である「泣詰めて表現しようとする。』にも関わらず、その理由である「泣きというでき出さず、「泣き出さた」という行為に止め良平について、語り手は単に「泣き出した」という行為に止め

イメージとして委ねられていくこととなる。

い根源的な心象の方へと、読み手は導かれていくのである。い根源的な心象の方へと、読み手は導かれていくのである。「母」の言葉は良平に届いておらず、良平の心中も「母」にる。「母」の言葉は良平に届いておらず、良平の心中も「母」には受けとめられない。良平が受け取った戦慄や不安、そして「心は受けとめられない。良平が受け取った戦慄や不安、そして「心はでして、緊密だったはずの母子の関係性の揺らぎが語られることして、緊密だったはずの母子の関係性の揺らぎが語られることして、緊密だったはずの母子の関係性の揺らぎが語られることで、「泣き立てるより外に仕方がなかつた」という言語化されない、「母」との関係である。「母」その意味で特に注目したいのが、「母」との関係である。「母」

裏切って、〈帰れないかもしれない〉不安を抱き、路を走り続けわち、「たつた一人で」、しかも自分の予定調和的な認識を大きく「あの遠い路を駈け通して来た、今までの心細さ」とは、すな

かない自分を、痛切に感得したのではないか。腕ではもはや安堵できない、不確かな「たつた一人」の存在でした経験をさしている。ならば、その経験を通し、良平は「母」の

つといえよう。
て読み取る。だからこそ、作品末尾の数行の語りが深い意味を持が、その〈切断〉のイメージを少年の孤立した存在イメージとしが、その〈切断〉のイメージをのであり、語りに寄り添い続けた読み手だけをこそ語っているのであり、語りに寄り添い続けた読み手だけ

終りに 〈斷續〉する世界の途上にあるもの

の前には今でもやはりその時のやうに、薄暗い藪や坂のあるは、全然何の理由もないのに、その時の彼を思ひ出うかすると、全然何の理由もないのに、その時の彼を思ひ出うかすると、全然何の理由もないのに、その時の彼を思ひ出っかすると、全然何の理由もないのに、その時の彼を思ひ出りがある。全然何の理由もないのに、その時の彼を思ひ出りがある。と然何の理由もないのに、その時の彼を思ひ出りなるともに時代が変わり、すでに妻子持ちとなって東京の雑段落とともに時代が変わり、すでに妻子持ちとなって東京の雑

だった「その時の彼」を、「全然何の理由もないのに」思い出す活者である。ここで語り手がこだわるのが、「今」の良平が少年務先の「或雑誌社の二階」といった〈社会〉に囲い込まれる一生すでに大人になった「今」の良平は、「妻子」がいる家庭や勤

路が、細細と一すじ斷續してゐる。

まう良平の〈意識〉であろう。

領域からふと逸脱し、少年の日に体験された世界に接続されてし

り、

か。

て語られている。また、『蜜柑』(大八・五)の視点人物は、「塵 得意げに話すアイロニカルな作品であり、『澄江堂雑記』(塵労) がない」にも関わらず「大規模な旅行案内」を作成する計画を 川作品に幾度も登場しているキーワードであろう。掌編『塵労』 平少年との世界を接続させるものは何か。たとえば塵労とは、芥 (大十三・三)では、「清閑」には乏しい「匆忙たる暮し」につい (大九・八)は、多忙な出版社の男が、「旅行らしい旅行はした事 「塵労」に疲れた「今」の良平と、何も労苦を知らなかった良

普段は思い出すこともない体験を思い出す「理由」とは、生きる の「薄暗さ」につながっていまいか。 ている。そのイメージは「細細と一すじ」かろうじて続く「路」 したがって、「塵労に疲れた」良平が、遠い「思ひ出」として

ていくうえで感じる、〈生きることそのものへの疲弊〉を表現し 挫折や絶望ではなく、まさに「塵」のごとく日々生活を積み重ね 労」に疲れた「僕」であった。いずれも具体的な悲劇や人生への

> も在るのだという潜在的記憶が、時に湧出してくるためではない た一人」、「路」を駆け通したあの切実で実存的な体験の上に〈今〉 ことを積み重ねながらも、「命さへ助かれば」との思いで「たつ

ならない「路」のことであろう。 れるかわからない不安を抱えながら駈け通しに駈け続けなければ もない、可能性の連続でしかない一本道であり、存在がいつ失わ た「薄暗い藪や坂のある路」、すなわち〈往き〉でも〈還り〉で は、少年の良平が、〈物語〉を切断され、逃げるように駈け続け という言葉で明らかにされていよう。「斷續してゐ」る「路」と ふだんは意識の上で断たれつつも、 時に湧出するこの実存的なイメージは、連続ならぬ「斷續」 無意識下でなおも続いてお

づいていたのは、作中の良平よりもむしろ語り手であった。冒頭 ことを物語っている。言葉に語りつくせぬその足元の不安感に気 自らの足元の覚束ない不確かさに突然、気づかされる瞬間がある する「路」の途上にある人間すべてが、「全然何の理由もなく」 生の内だけで完結しているわけではない。それは、今も「斷續」 かれる。『トロツコ』の世界は、単に良平少年の思い出や彼の人 する〈良平〉の眼差しは「大観」の読者を含むすべての人間に開 の存在を浮き彫りにした。ここに至り、少年時も成年時をも貫通 した世界に佇み、その世界を垣間見る〈良平の視点〉を通し、そ 『トロツコ』の語り手は、いつ切れるともわからない「斷續_

ないかと考えた。世界に佇む人間すべてを襲う〈存在の揺らぎ〉を描いたものでは世界に佇む人間すべてを襲う〈存在の揺らぎ〉を描いたものではは、良平の視点とは異なる〈語り手〉の視点に注目することで、その視点に立つ心象の意味づけに傾斜しがちであった。本論でいかと考えた。

- ② 田近洵一「芥川龍之介「トロッコ」(昭和五〇・十『言語行動主① 瀧井孝作「純潔―『藪の中』をめぐりて―」(昭和二六・一「改造」
- (平二六・二 翰林書房) た説など、深まりをみせている。武藤清吾『芥川龍之介の童話』た説など、深まりをみせている。武藤清吾『芥川龍之介の童話』た説など、深まりをみせている。武藤清吾『芥川龍之介の童話』 かいの外界〉の不確かさと、他者への〈了解〉の自己崩壊といっている。 新光閣書店)近年では武藤清体の形成―国語教育への視座―』新光閣書店)近年では武藤清
- 十九・三「芥川龍之介研究年誌」(一の会)一巻) 高橋龍夫「「トロッコ」の方法 回想形式における構造的表象」(平
- ④ 岡崎晃一「文学教材「トロッコ」の研究─改行による新段落の
- ジェラール・ジュネット『物語のディスクール 方法論の試み』分析』(平元・一 岩波書店) F・ シュタンツェル『物語の構造 〈語り〉の理論とテクスト
- ⑥ 芥川の生前に既に企画されていた童話集『三つの宝』には『ト

(昭六〇・九 星雲社)

ロツコ』は含まれていない。

- ⑦ 平岡敏夫「トロッコ」(昭五七・十一『芥川龍之介』所収 大修
- 代文学研究双書)』 八木書店) で沢勝井「トロッコ」(昭和四四・五『芥川龍之介作品研究(近
- で様々な意義深い問題が多く追求された点を重んじ、初出「大観」で様々な意義深い問題が多く追求された点を重んじ、初出「大観」雄や岡崎晃一など「解釈」学会を中心に、特に国語教育の分野の 本文は、かつて教科書採択時の作品末尾改変において、島田勇
- ⑩ 浅井清「トロッコ 芥川文学の作品構造」(昭四五・一「國文學」
- ① トロッコの歴史的背景や事実と作品の相違点については、以下の論文に詳しい。
- 十三・一「解釈と鑑賞一別冊) 安藤公美「湯河原―保養の地、そして「トロッコ」の舞台―」(平
- 道敷設工事の描写をめぐって丨」(平六・九「解釈」四〇巻九号)石上 敏「芥川龍之介「トロッコ」に関する一つの事実―軽便鉄十三・一「解釈と鑑賞」別冊)
- く直昇記〉 三島由紀夫「「手巾」「南京の基督」ほか」(昭和三一・九 角川〇 三島由紀夫「「手巾」「南京の基督」ほか」(昭和三一・九 角川
- ロカンタンも直面した「物そのもの」を示す。 もこの延長にある)を拒否する物的現象、サルトル「嘔吐」で⑬ ここにいう〈物象〉とは、一切の意味づけ(本稿でいう「物語」
- め――」(昭五五・四「解釈」二六巻四号) 片村恒雄「文学教材の表現(四)――『トロッコ』の現在形止

(14)

- 五四・七「解釈」二五巻七号) 島田勇雄「人称表現の修辞論的分析―「トロッコ」について―」(昭
- 二「夷桟国語研究一十六巻三号) ⑩ 浜本純逸「『トロッコ』の表現――良平の心の光と闡――」(平四·
- 他七編』角川書店)三島由紀夫「『南京の基督』解説」(昭三一・九)『南京の基督:二「実践国語研究」十六巻二号)
- 岡崎晃一「「トロッコ」の補助符号」(昭六一・六「解釈」三二の場面転換に通じる。その構成は、先述の『蜃気楼』(昭二・三)における昼から夜へ

(19)

(18)

(1)

究論文集」三五号 北海道教育大学札幌分校国語国文学科) 四原千博「『トロッコ』論ノオト」(平元・三「国語国文学科 研

21)

違いがこの用例でもわかる。語られたことと語ったことの語り手の思いが込められている。語られたことと語ったことのではなく、同じ事象についてより深く心情をつきつめた表現どの例でわかるように、事象そのものを語る前者のような表現どの例でわかるように、事象そのものを語る前者のような表現ではなく、「泣き立てるより外に仕方がなかつた」や、「泣言いがこの用例でもわかる。

池上 貴子(いけがみ たかこ)卒業生